

Declaración de París – Primera Reunión Mundial de la Coalición para la Alimentación Escolar en París, 18 y 19 de octubre de 2023

La primera cumbre mundial de la Coalición para la Alimentación Escolar se celebró en París los días 18 y 19 de octubre de 2023 para hacer un balance de los logros, dar la bienvenida a nuevos miembros y debatir los compromisos colectivos y nacionales sobre el camino que seguir.

La Coalición se creó con la convicción compartida de que los programas de alimentación escolar contribuyen significativamente al progreso económico, social y medioambiental. De hecho, la alimentación escolar saludable puede contribuir a los objetivos de educación, seguridad alimentaria, nutrición, salud, protección social, igualdad de género y transformación de los sistemas agroalimentarios, así como la acción por el clima. Promueve la equidad social, el desarrollo del capital humano y la justicia intergeneracional.

Desde su creación hace dos años, el número de miembros de la Coalición no ha dejado de aumentar, al pasar de 46 países en septiembre de 2021 a 90 en octubre de 2023. Se han unido 101 organizaciones asociadas. Esto ha dado lugar a una poderosa movilización de la voluntad política y la acción de los países hacia un objetivo común: garantizar que todos los niños reciban una alimentación escolar nutritiva para 2030.

Según los últimos datos disponibles, casi todos los programas han recuperado la normalidad tras la pandemia, contribuyendo a alcanzar el primer objetivo de la Coalición, que era restablecer el acceso a la alimentación escolar a todos los niños afectados por el cierre de escuelas. En la actualidad, 418 millones de niños reciben alimentación escolar en todo el mundo y se ha producido un aumento de 5000 millones de dólares en la financiación nacional de los programas (de 43 000 millones de dólares en 2020 a 48 000 millones de dólares en 2022). En comparación, antes de la pandemia de COVID-19, 388 millones de niños recibían alimentación escolar al año. Desde 2020, los países de renta baja han aumentado la inversión nacional en alimentación escolar en un 15 % y se han creado 4 millones de puestos de trabajo, la mayoría para mujeres.

La Cumbre, sobre la base de la primera reunión de ámbito ministerial del Grupo de Trabajo de la Coalición para la Alimentación Escolar celebrada en Helsinki en octubre de 2022, puso de relieve el gran impulso y la voluntad política que respaldan el trabajo de la Coalición. Entre los logros más destacados figuran la inclusión de la alimentación escolar en las Declaraciones de los líderes de las reuniones del G20 en Roma 2021, Bali 2022 y Nueva Delhi 2023, así como en el Plan de Acción del G20 para Acelerar el Progreso de los ODS, la Declaración de Acción de Hiroshima 2023 para una Seguridad Alimentaria Mundial Resiliente adoptada por los líderes del G7, el Comunicado de los líderes del G7 y el Comunicado de los ministros de Agricultura del G7.

Resumen de los principales resultados de la Cumbre

- **Brasil se unió a Francia y Finlandia como copresidente de la Coalición.** El compromiso político al más alto nivel de estos tres países seguirá movilizando la acción mundial.
 - Durante su próxima presidencia del G20 en 2024, Brasil hará hincapié en la alimentación escolar como instrumento crucial para combatir el hambre y la malnutrición y hacer frente a la pobreza y la desigualdad como parte del diálogo más amplio sobre el



establecimiento de una Alianza Mundial contra el Hambre y la Pobreza. Brasil también propuso una nueva iniciativa, titulada «Estrategia de Cooperación Internacional sobre Alimentación Escolar», con el objetivo de poner de relieve y difundir las mejores prácticas para mejorar los programas sostenibles de alimentación escolar, especialmente a través proyectos de cooperación sur-sur y trilateral sobre alimentación escolar en América Latina y el Caribe, África y Asia.

- Finlandia está firmemente comprometida a alto nivel a continuar su labor de promoción para generar interés y recursos destinados a la alimentación escolar. Finlandia sigue siendo un firme defensor de los programas de alimentación escolar del WFP desde el punto de vista financiero. Finlandia también seguirá proporcionando conocimientos técnicos a los países que deseen desarrollar sus programas de alimentación escolar.
 - Francia proseguirá con su ambición nacional, incluso a través de la iniciativa «comida escolar a 1 €» y «desayuno gratuito en la escuela», y ampliará sus esfuerzos para lograr calidad y sobriedad a través de un «Equipo francés de comedores». Las organizaciones de investigación francesas que trabajan en la alimentación escolar, incluidos el Institut Agro, el CIRAD, el IRD y el INRAE, ayudarán a identificar soluciones para implementar los objetivos de la coalición. Francia promoverá la agenda de la Coalición al más alto nivel, incluso en la última sesión de reposición del FIDA-13 en París en diciembre de 2023 y en los Juegos Olímpicos de París 2024 para el desarrollo sostenible, y mediante la aplicación del «Llamamiento por la seguridad alimentaria» lanzado con sus socios en la AGNU78. Francia ha aumentado su apoyo financiero a la alimentación escolar para los países vulnerables en 2023 y se compromete a mantener al menos el mismo nivel para 2024, incluso a través de su apoyo financiero al WFP y su acción contra el hambre a escala mundial.»
- **Dimos la bienvenida a 9 nuevos países miembros y socios:** Bélgica, Italia, Letonia, Mongolia, San Vicente y las Granadinas, Surinam, Ucrania, el Banco Islámico de Desarrollo y el Banco Mundial.
 - **Alrededor de 28 países informaron de los progresos realizados desde su adhesión a la Coalición y 6 asumieron nuevos compromisos para ampliar sus programas nacionales y ofrecer comidas sanas a más niños.** Países de todos los niveles de renta han demostrado que es posible avanzar a pesar de los retos, anunciando colectivamente aumentos de su financiación nacional.
 - **5 agrupaciones regionales anunciaron acciones comunes en apoyo de la ampliación de los programas de alimentación escolar, incluida la puesta en marcha de redes regionales.** Representantes de la Unión Africana, la CEDEAO y la región de América Latina y el Caribe debatieron cómo han ido desarrollando una visión regional compartida y las acciones correspondientes que podrían mejorar la calidad y la escala de los programas de alimentación escolar. Acogimos con satisfacción la creación de la Red Regional de la Coalición de Alimentación Escolar en África Oriental, como plataforma para el diálogo político, el aprendizaje entre iguales y el intercambio de conocimientos, así como el anuncio de una reunión regional de alimentación escolar de los países asiáticos en 2024. También acogimos con satisfacción el trabajo en curso de la Red de Alimentación Escolar Sostenible (RAES) en América Latina y el Caribe, con el apoyo de Brasil y la FAO. La Presidencia española del Consejo de la Unión Europea anunció la celebración de un evento europeo sobre alimentación escolar y nutrición infantil en 2023.
 - **Los países avanzaron en el debate para utilizar la alimentación escolar como palanca para la**



transformación del sistema alimentario hacia la sostenibilidad y acordaron continuar este debate en la COP28 de Dubái del 30 de noviembre al 12 de diciembre de 2023. El Consorcio de Investigación para la Salud y la Nutrición Escolar presentó un «Libro Blanco». Kenia anunció su compromiso de adoptar estos planteamientos en la Cumbre del Clima de África de septiembre de 2023 y en la Cumbre de la Coalición, y varios países y la UE le siguieron.

- **Se acogieron favorablemente los debates sobre los programas de alimentación escolar en el contexto de la consulta en curso sobre la 13.ª reposición de recursos básicos del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA).** Se agradeció el compromiso expresado por el FIDA de que el Fondo apoyaría los objetivos de la Coalición y se animó a apoyar su reposición.
- **Se anunció y debatió el apoyo a los países para ampliar sus programas.** Esto incluye la nueva «Iniciativa de Capital Humano» del Banco Islámico de Desarrollo, el Fondo Multiplicador y de Asistencia Técnica en Salud y Nutrición Escolar de la Asociación Mundial por la Educación, los esfuerzos de Dubai Cares en Senegal, las inversiones de la Fundación Rockefeller en sistemas alimentarios, los canjes de deuda, así como las inversiones de la Unión Europea para ampliar los enfoques integrados y apoyar la asistencia escolar de las niñas en contextos difíciles. Se necesitan soluciones para aumentar el espacio fiscal y apoyar a los países de renta baja con financiación, y la Iniciativa de Financiación Sostenible de la Coalición hará de ello su prioridad para 2024.
- **Se puso en marcha una nueva iniciativa liderada por los municipios, llamada «Ciudades que alimentan el futuro».** Las ciudades desempeñan un papel fundamental en la aplicación de las políticas y programas nacionales de alimentación escolar. La nueva iniciativa apoyará la colaboración entre ciudades, pero también servirá de plataforma para fomentar la interacción y la colaboración entre las ciudades y los Estados miembros de la Coalición con el fin de facilitar la adopción y ampliación de innovaciones y buenas prácticas.
- **A modo de reconocimiento del importante papel que desempeñan los parlamentarios en la Coalición, la Red Parlamentaria Internacional para la Educación presentó un conjunto de herramientas para mejorar la participación parlamentaria en la alimentación escolar.** El conjunto de herramientas reconoce y apoya a los legisladores en sus tareas cruciales, como redactar y aprobar la legislación sobre alimentación escolar, consignar el presupuesto, abogar por una mejor calidad y trabajar con los gobiernos para supervisar la aplicación de los programas.
- **Más de 100 organizaciones de la sociedad civil, encabezadas por Plan International y World Vision, hacen un llamamiento conjunto a las ONG para que actúen en el ámbito de la alimentación escolar y exijan una financiación adecuada, normas nutricionales estrictas y una rendición de cuentas independiente.** Esperamos colaborar con los socios de la sociedad civil para sacar adelante su propuesta de desarrollar un plan estratégico a largo plazo que impulse la colaboración de la sociedad civil, lo que ayudará a los Estados miembros a cumplir sus compromisos.

Hacia 2025 y más allá: el futuro de la Coalición

Aunque la Coalición ya ha logrado importantes resultados, aún queda mucho por hacer. Alcanzar nuestro objetivo global de garantizar que todos los 724 millones de niños de primaria reciban una alimentación escolar nutritiva para 2030 requiere un compromiso político continuado y recursos y financiación adicionales tanto a escala mundial como nacional.

La acción directa es esencial. En 2024 se prestará especial atención a las soluciones para aumentar el espacio fiscal y el apoyo a los países de renta baja, en particular a través de la Iniciativa de Financiación Sostenible de la Coalición. En 2024 se celebrarán varios actos de la Coalición, tal y como se anunció durante la Cumbre. El Grupo de Trabajo se reunirá en el ámbito ministerial en Kenia en 2024. El Día de la Alimentación Escolar de la Unión Africana se celebrará en marzo de 2024. Las reuniones regionales tendrán lugar en África Occidental (organizada por la CEDEAO); Asia (organizada por Camboya y Filipinas); y América Latina (organizada por México). Una reunión técnica organizada por la Fundación Global de Nutrición Infantil apoyará el aprendizaje de los países.

En relación con la movilización colectiva anterior, los participantes debatieron sobre la necesidad de seguir ejerciendo el liderazgo político para plantear la cuestión de la alimentación escolar en momentos mundiales clave durante los próximos dos años, como la COP28, el G7, el G20, Nutrición para el Crecimiento (que acogerá Francia), y la Cumbre del Futuro de las Naciones Unidas, entre otros.

Acogimos con satisfacción el anuncio de Brasil de que será el anfitrión de la próxima Cumbre Mundial de la Coalición en 2025.

Copresidentes de la Coalición para la Alimentación Escolar



Brasil



Finlandia



Francia